

Par rapport au mode de production capitaliste :

* Le système coopératif de production :- propriété collective de l'entreprise et de son profit

- prise de décision collective concernant la marche de l'entreprise

* le système coopératif au Canada ...

* le système coopératif en France ...

* Mondragon au pays basque...

Par rapport au mode de consommation capitaliste :

La crise a incité les consommateurs à privilégier des modes de consommation moins onéreux et parfois ne faisant pas appel à un échange monétaire.

*les systèmes coopératifs de consommation plus ou moins structurés : la possession individuelle cède le pas à l'usage :

-les locations-partage, le troc, les « grains de sel » ...

*la recherche également d'une qualité des produits que l'industrie alimentaire ne garantit plus de fait.

-l'achat direct au producteur

-dans certains cas un contrat d'engagement entre un producteur et un ou des consommateurs regroupés de fait et parfois sous forme d'association.

Toutes ces nouvelles manières de consommer génèrent du lien social et désenclavent l'individu des pressions publicitaires...Elles peuvent aussi à la longue intervenir au niveau du mode de production, en faisant que celui-ci, dans le choix de ses objectifs, tienne compte de ces nouvelles pratiques dont finalement est issue la plus value réalisée.